

ドストエフスキーとバルザック

坂口安吾

青空文庫

散文に二種あると考へてゐるが、一を小説、他を作文とかりに言つておく。

小説としての散文の上手下手は、所謂文章——名文悪文と俗に言はれるのこととは凡そ関係がない。所謂名文と呼ばれるものは、右と書くべき場合に、言葉の調子で左と書いたりすることの多いもので、これでは小説にならない。漢文日本には此の弊が多い。

小説としての散文は、人間觀察の方法、態度、深浅等に由つて文章が決定づけられ、同時に評価もさるべきものであつて、文章の体裁が纏つてゐたり調子が揃つてゐたところで、小説本来の価

値を左右することにはならない。文章の体裁を纏めるよりも、書くべき事柄を完膚なく「書きまくる」べき性質のものである。

婦人公論の二月号であつたか、ささきふさ氏がゴルスワージの小説を論じて、人のイエス・ノウには百の複雑があり、蔭と裏があることを述べ、この難解なニュアンスを最も的確に表現しうる作家はゴルスワージであると述べてゐられるのを読んだが、その後ゴルスワージの小説を読むに及び、この所説の正しいことに思ひ当つて、感服した。が、それだからゴルスワージの小説は傑作であるといふ説には賛同しがたい点もある。

私は、作者の観察の深浅、態度等が小説としての散文の価値を決定するものだと述べたが、部分部分の観察が的確であつても、

小説全体の価値は又別であらうと思ふ。

小説は、人間が自らの医しがたい永遠なる「宿命」に反抗、或ひは屈服して、（永遠なる宿命の前では屈服も反抗も同じことだ——）弄ぶところの薬品であり玩具であると、私は考へてゐる。

小説の母胎は、我々の如何ともなしがたい喜劇悲劇をもつて永劫に貫かれた宿命の奥底にあるのだ。笑ひたくない笑ひもあり、泣きたくもない涙もある。奇天烈な人の世では、死も喜びとなるではないか。知らないことだつて、うつかりすると知つてゐるかも知れないし、よく知つても、知りやしないこともあらうよ。

小説はこのやうな奇々怪々な運行に支配された悲しき遊星、宿命人間へ向つての、広大無遍、極まるところもない肯定から生れ、

同時に、宿命人間の矛盾も当然も混沌も全てを含んだ広大無遍の感動に由つて終るものであらう。

小説は感動の書だと、私は信じてゐる。

小説は深い洞察によつて初まり、大いなる感動によつて終るべきものだと考へてゐる。小説は一行の名描写、一場面の優秀によつて良し悪しを言ふべき筋合のものではない。同時に、全行に勝れた洞察が働いてゐても、全体として大きな感銘を持たない作品は傑作と言はれない。

シエクスピア、ゴーゴリ、ゲーテ、バルザック、スタンダアル、ドストエフスキイ、チエホフ、ポオ、私の好きな作家はいくらもある。だが、近頃は、主として、ドストエフスキイとバルザック

を読んでゐる。

私は最近、バルザックの「従妹ベット」を読んだのだが、恋の奴隸となつた吝嗇な老嬢が次々に起して行く行動のめまぐるしい展開には三嘆した。網の如く張りわたされた人物が、悪魔の洞察によつて摘発され、網の目を縫ふて現実よりも眞実に踊りだす。

私は、小説に於て、説明といふものを好まない。行動は常に厳然たる事実であつて、行動から行動への連鎖の中に人物の躍如たる面目があるのだと思つてゐる。人間の心には無限の可能が隠されてゐる。人間は常に無限の数の中から一の行動を起してゆくのであつて、之を説明することには、何等かの点に於て必ず誤魔化しを必要とする。決して説明しきれるものとは思へない。

それに、この不可解な宿命を負ふた人間の能力では、結局暗示といふこと、即ち感じるといふこと、これが最も深い点に触れ得るのであつて、説明といふことは、もつと下根な香氣少き仕業ではないかと考へてゐる。芸術の金科玉条とすべき武器は、即ちこの如何に巧みに暗示するかといふことであつて、読者の感情も理知も、全ての能力を綿密に計算して、斯う書けば斯う感じるにちがひないと算出しながら、震幅の広い描写をしてゆくべきではないかと思ふのである。

大体、これ／＼の性格の人間であるから斯う／＼の行動をするといふことはないのであつて、同じ人間に同じ条件を与へておいても、ふとしたハズミで逆の行動をとらないとは言へない。したが順つ

て、我々の小説では、これこれの行動をしたから、彼奴あいつは結局斯ういふ奴であるといふ風に、巻をおへて初めて決定すべきものであらうかと思ふ。

バルザックやドストエフスキイの小説を読むと、人物々々が實に的確に、而して眞実よりも遙かに眞実ではないかと思はれる深い根強さの底から行動を起してゐるのに驚嘆させられる。ゴルスワージに見られるやうな細かさはないが、細かさよりも大きい動機から小説が出発してゐるので、全行動が粗く大まかに移動していくのは止むを得まいと思ふ。又それ故、大きな構成をもつた、大きな感銘を持った小説が作られるのであらう。尤も、ドストエフスキイの人物は時々ひどく抽象的になる。哲学の上で歩き出す。

そのために、血と肉のない人間が動きまわるので目ざわりになるが、この欠点を補ふに足る素晴らしいも充分にあることは否めない。

それに、この二人は決して行動の出し吝しみをしない。元来、日本の文学ではリアリズムといふことを、ひどく狭義に解してゐないかと私は思ふ。いつたい、空想といふことを現実に対立させて考へるのは間違ひである。人間それ自らが現実である以上、現にその人間によつて生み出される空想が現実でない筈はない。空想といふものは実現しないから、空想が空想として我々愉しき喜劇役者の生活では牢固たる現実性をもつてゐるのではないか。

一つの行為には同時に無数の行為が可能であるのだから、殊に

内攻した生活を暮しがちな日本人には、やううと思へばやれた行為の現実性は甚だ多い。A B C Dの行為をA'B'C'D'に飛躍せしめて表現することが、「小説の眞実」の中では充分可能であるし、寧ろその方が明瞭に辛辣に的確に表現しうことが多い。ところが日本の文学ではリアリズムを甚だ狭義に解釈してゐるせゐか、「小説の眞実」がひどくしみつたれてゐる。まるで人物の行為を出し吝しんでゐるやうである。バルザックやドストエフスキイには其れがない。その作中の人物はA'B'C乃至A''B''C''の飛躍の中で、現実よりも寧ろ高い眞実性と共に完膚なくのたうち廻つてゐる。私には、それが甚しく羨しく、かつ啓発されるのである。自分の生活を有りのままに書くやうな芸のない眞似はしない。彼等の芸

術は現実よりも飛躍した芸術的真実の中にあるのである。同時に、悪魔をも辟易せしめるに相違ない、剗るえぐが如き眼光を見たまへ。

ただ一人の人物を頭の中で完全に育てあげるといふことさへ至難な業であるのに、バルザックの持つ人物の多様さよ。深さよ。小説は寧ろ「書きまくる」べき性質のものだと述べたが、書きまるるほど多くのことを身について持つには、よほどの勉強が必要であらう。バルザックやドストエフスキイを読むと、あの多様さを、あの深い根底から縦横無尽に書きまくつてゐるのに、呆然とすることがある。

人生への、人の悲しき十字架への全き肯定から生れてくる尊き悪魔の温かさは私を打つ。

(一九三三・九・二五・新潟にて)

青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 01」 筑摩書房

1999（平成11）年5月20日初版第1刷発行

底本の親本：「行動 第一巻第一号」 紀伊国屋出版部

1933（昭和8）年11月1日発行

初出：「行動 第一巻第一号」 紀伊国屋出版部

1933（昭和8）年11月1日発行

※プライムはアポストロフィ「'」で、ダブルプライムはアポス
トロフィ二つ「"」で代替入力しました。

入力:tatsuki

校正・noriko saito

2009年4月19日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

ドストエフスキーとバルザック

坂口安吾

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>